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Más de 350 mil manifestantes de la UTEP, Unidad Piquetera, Frente de 

Organizaciones en Lucha (FOL), Frente MIlagro Sala y CTA Autónoma; pidieron 

al gobierno un cambio de rumbo. 10 % se achicó el gasto primario en el último 

año, informó el propio ministerio de Economía.

Colombia, sin tregua

TRABAJADORES. TREBER (BCRA) EN UNA CHARLA ORGANIZADA POR MUNICIPALES / 9

Los principales conglomerados 
empresarios que podrían bene�ciarse 
con una posible dolarización.

MOVIMIENTO. MARCHARON OFICIALISTAS Y OPOSITORES / 6-7

El Gobierno suspendió el cese al fuego con 
disidentes de las FARC. Una ONG los denuncia por 
el crimen de cuatro jóvenes indígenas. 
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LATINO

Guillermo Lasso lo anunció el 17 de 

mayo y expresó que puso a Ecuador 

“por encima de cualquier interés 

personal”. Pasa que afrontaba una 

denuncia por corrupción en la Asamblea 

Nacional e iba a ser sometido a juicio 

político. El ex presidente Rafael Correa 

calificó la medida como un “golpe de 

Estado”. La Confederación de 

Nacionalidades Indígenas de Ecuador 

(CONAIE) se declaró en "vigilia 

permanente en defensa de los intereses 

del pueblo ecuatoriano”. Para el Frente 

Popular, que agrupa a varios sindicatos, 

se trata de "la desesperación de un 

mandante que pretende imponer 

medidas impopulares” y anticipa que 

Lasso está planeando enviar un decreto 

ley con la reforma laboral. Lasso afirmó:  

que pretendían destituirlo sobre “la 

base de un contrato que no fue 

firmado”. El mecanismo constitucional 

llamado “muerte cruzada” supone que 

debe convocarse a elecciones para 

conformar una nueva Asamblea 

Nacional. Las fuerzas políticas tendrán 

que tener definidos sus candidatos a 

fines de mayo.

GLOBALLATINO

El Estado Plurinacional de Bolivia recu-

peró la administración de los recursos 

jubilatorios que durante 27 años fueron 

manejados por las Aseguradoras de 

Fondos de Pensión (AFP), tras la 

privatización sancionada con la Ley de 

Pensiones de 1996. El 15 de mayo, la 

Gestora Pública de la Seguridad Social 

de Largo Plazo comenzó a administrar 

los aportes de casi tres millones de 

trabajadores y en junio comenzará a 

pagarlas. La nacionalización fue 

establecida en la Constitución vigente 

desde 2009 y se concreta ahora. Las 

AFP Futuro (Suiza) y Previsión (España) 

manejaban los aportes de 2,5 millones 

de trabajadores bolivianos y otras 

209.000 jubilaciones que hasta ahora 

abonaban las aseguradoras. Cobraban 

una comisión el 1,31% a cada asegurado 

sumando 73 millones de pesos 

bolivianos (10,5 millones de dólares) por 

año. Ahora, la comisión será del 0%. 

Otro beneficio es que la ganancia por 

la administración de los fondos irá a un 

fondo solidario para que aumenten las 

pensiones más bajas.

BOLIVIA RECUPERA 
JUBILACION PUBLICA

EL PRESIDENTE DE ECUADOR 
DISOLVIO EL CONGRESO

La deuda global se ubicó en niveles pico 

de 305 billones de dólares y suma 45 

billones más que antes de la pandemia 

según la estimación publicada la 

semana pasada, por el Instituto 

Internacional de Finanzas. Allí se 

adelantó que en los próximos 

trimestres el endeudamiento seguirá 

creciendo aceleradamente por la suba 

en las tasas de interés en el mundo 

desarrollado. 

La situación en los “Países emergentes”

El Instituto registró que el pasivo de los 

mercados emergentes supera los 100 

billones de dólares, cuando antes de la 

pandemia la cifra se ubicaba en torno 

de los 75 billones de dólares. Se 

mencionó que las economías 

emergentes comienzan a mostrar cada 

vez más dificultades para conseguir 

emitir deuda en su propia moneda. La 

situación se debe a que los bonos en 

moneda local de un emergente ahora 

compiten contra la tasa de interés de 

los bonos de un país desarrollado con 

niveles más atractivos. 

AUMENTO DE LA DEUDA 
MUNDIAL
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La diplomacia 
británica y el 
Comando Sur, 
merodeando
por la zona

E l gobierno decidió este lunes 
suspender el cese del fuego con 

disidentes de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia (FARC) 
e informó que "se reactivan todas 
las operaciones ofensivas" en 4 
departamentos de la región de la 
Amazonía. En el transcurso del mes 
de enero ya había caído la tregua 
con el Ejército de Liberación 
Nacional (ELN) y en marzo con el 
cartel del Clan del Golfo.
El 17 de mayo aparecieron muertos 
cuatro menores indégenas en la 
comuna “El Estrecho”, en Caquetá. 
La Organización Nacional de los 
Pueblos Indígenas de la Amazonía 
Colombiana (Opiac) apuntó contra 
el Estado Mayor Central (EMC), una 
de las fracciones de las FARC que 
rechazó el pacto de paz de 2016.
Un mes antes, el EMC anunciaba que 
sus delegados estaban listos para 
concurrir a la mesa de diálogo que 
pactada para el 16 de mayo. Pero 
justamente ese día y tras acciones 
del ejército colombiano, el EMC 
denunció que desde inicios de año 
"se ha registrado el asesinato de 10 
guerrilleros y 20 más han resultado 
heridos". "¿El cese al fuego tiene un 
carácter humanitario o es una 
estrategia para obtener una ventaja 
militar en nuestra contra?”, señaló 
el EMC que anticipaba volver a 
evaluar la tregua.

En su denuncia, la ONG solicitó a las 
autoridades que "brinden las 
condiciones de seguridad, garan-
tizándo a nuestros niños, niñas y 
adolescentes condiciones dignas de 
buen vivir y cese la violencia de los 
distintos grupos armados ilegales 
quienes asesinan, desplazan, 
con�nan y reclutan forzosamente a 
nuestros compañeros indígenas.”
Es "un hecho atroz que cuestiona la 
voluntad de construir un país en 
paz", dijo el presidente Gustavo 
Petro al cancelar el cese del fuego 
que regía desde el 31 de diciembre.
El EMC repartió ahora a la prensa 
otro comunicado crítico. Esta  
"decisión unilateral desatará la 
guerra y se multiplicarán los 
muertos, heridos y prisioneros". Y 
señaló que este "ha sido el gobierno 
menos serio para entablar conver-
saciones".
El plan "Paz Total" del actual 
gobierno apunta a desmovilizar los 
grupos armados, que cuentan con 
3.000 integrantes en total y que aun 
operan en la Amazonía, en la costa 
del Pací�co y en la frontera con 
Venezuela. A Petro solo le quedan 
en pie la tregua con la Segunda 
Marquetalia, otra facción de 
disidentes de las FARC, y con las 
Autodefensas Conquistadoras de la 
Sierra Nevada, un grupo paramilitar 
de Santa Marta, al norte del país.

Colombia, sin tregua
LATINO

El Gobierno suspendió el cese al fuego con disidentes 
de las FARC, denunciados por una ONG.

El canciller de Reino Unido, James 

Cleverly llegó a Colombia este 

domingo y se reunió con el 

presidente Gustavo Petro, dando 

inicio a una visita cuya agenda 

incluye los temas de "paz, seguridad 

e inteligencia, cambio climático, 

transición energética, transporte e 

infraestructura, asuntos 

internacionales y visas”, según 

notificó la Cancillería colombiana.

Horas después, Petro y miembros de 

su gabinete recibieron a la Jefa del 

Comando Sur de EEUU Laura Ri-

chardson. La embajada 

norteamericana comunicó que 

"Colombia es un valioso socio de 

seguridad regional" e informó que 

Richarson iba a reunirse "con altos 

líderes gubernamentales y militares 

para discutir la larga relación de 

seguridad entre ambos países”. El 

itinerario de tres días incluía "la visita 

a unidades militares estratégicas en 

diferentes zonas del territorio 

nacional". En Colombia, EEUU sigue 

teniendo 7 bases militares propias, 

ya que en marzo el gobierno de 

Petro suspendió temporalmente la 

construcción de la octava, en la Isla 

Gorgona.

Richardson inauguró el lunes el 

seminario "Mujeres, Paz y Seguridad" 

realizado en forma conjunta por 

ambas fuerzas armadas, en Santa 

Marta, al norte del país. Allí discutió 

la importancia de la igualdad de 

género en los rangos militares. "Al 

incluir mujeres, las fuerzas de 

seguridad pueden interactuar mejor 

con grupos clave dentro de la 

población local, obtener 

perspectivas clave sobre la situación 

de seguridad y evaluar mejor las 

necesidades de los ciudadanos", dijo 

la Jefa en el evento.

16 DE ABRIL. LA GUARDIA CAMPESINA Y ORGANIZACIONES SOCIALES CONVOCADAS POR 
EL EMC EN LA HISTÓRICA CASA ROJA DE LOS LLANOS DE YARÍ. ANUNCIABAN SU 
PARTICIPACIÓN EN LA MESA DE PAZ.
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L
a última soldadura de 
ductos realizada el pasado 
12 de mayo representó un 

hito en el avance de la construcción 
del Gasoducto Presidente Néstor 
Kirchner (GPNK). En el kilómetro 
232, en la provincia de la Pampa, se 
terminó el tramo del troncal del 
gasoducto que une Tratayén 
(Neuquén) con Salliqueló (Buenos 
Aires), atravesando Río Negro y La 
Pampa.
Así, con 573 kilómetros de 47.700 
caños de acero, de 12 metros de 
largo y 36 pulgadas de diámetro, 
esta obra permitirá transportar 21 
millones de metros cúbicos de gas 
por día.
Con la segunda etapa entre 
Salliqueló y San Jerónimo (Santa 
Fe), se completarán 39 millones, 
ampliando en un 30% los 
gasoductos troncales.
GPNK permitirá incrementar la 
producción de Vaca Muerta, 
segunda reserva de gas no 
convencional del mundo y 
transportarlo a los centros de 
consumo.
Permitirá ahorrar este año unos 
2.100 millones de dólares y más de 
4.200 millones a partir de 2024, por 
sustitución de importación de GNL 
y combustibles líquidos.
Con esta obra y el llamado a 
licitación de la reversión del 
Gasoducto Norte, se podrá sustituir 
el gas que actualmente se importa 
desde Bolivia y pasar a abastecer a 
las provincias del Noroeste 
argentino con la producción de Vaca 
Muerta.
Los tubos fueron producidos por 
Tenaris Siat que, desde su planta en 
Valentín Alsina (Buenos Aires), los 
despachó para completar este 
primer tramo de obra.
La obra la realiza una Unión 
Transitoria de Empresas (UTE) 

Una soldadura para aumentar la 
producción de Vaca Muerta
La obra �nanciada por el Estado es realizada por una UTE integrada por Sacde y 
Techint, empresas vinculadas a las principales transportadoras de gas: TGS y 
TGN. El plan es reemplazar importaciones y también exportar.

ENERGIA. GASODUCTO PRESIDENTE NESTOR KIRCHNER (GPNK).

conformada por Sacde y Techint.
Sacde es una empresa que Marcelo 
Mindlin -propietario de Pampa 
Energía- le compró a la familia del 
ex presidente Mauricio Macri. 
Pampa Energía, con el 50 % de las 
acciones de CIESA, controla 
Transportadora de Gas del Sur 
(TGS), principal transportadora de 
gas del país  y que, antes de la 
privatización de 1992, estaba en 
manos públicas con la �rma Gas del 
Estado.
En tanto Techint (la otra integrante 
de la UTE), cuyo CEO es Paolo Rocca,  
es propietaria -a través de 
Gasinvest- de Transportadora del 
Gas del Norte (TGN), otras de las 
grandes distribuidoras de gas en el 
país. Y Gasinvest es a su vez 
controlada por Tecpetrol 
Internacional, empresa controlante 
de Tecpetrol, perteneciente al grupo 
Techint.
Más allá de los cruces empresarios, 
la obra de 440 mil millones de 
pesos, �nanciada por el Estado , la 
realiza una UTE de grupos 
vinculados a las dos principales 

distribuidoras de gas en el país: TGS 
y TGN.

Un antes y después
“Ejecutamos junto a Techint una 
obra que marcará un antes y un 
después en el desarrollo energético 
del país”, dijo Damián Mindlin, 
presidente de SACDE y hermano de 
Marcelo Mindlin.
Fue en el acto realizado el día de la 
última soldadura, encabezado por 
el presidente de la Nación, Alberto 
Fernández, desde la Quinta de 
Olivos, junto al ministro de 
Economía, Sergio Massa y la 
secretaria de Energía, Flavia Royón 
en el Palacio de Hacienda, y Agustín 
Gerez, presidente de Energía 
Argentina desde el frente de 
soldadura ubicado en cercanías de 
la localidad de La Reforma, en La 
Pampa.
“Hoy estamos ganando en 
soberanía energética”, señaló el jefe 
de Estado.
Massa aseguró que “para nosotros, 
hoy marca un antes y un después 
en la política energética argentina”.

SOLDADURA. 573 KILÓMETROS DE CAÑOS SE CONECTARON EN 178 DÍAS.
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GOBIERNO

Massa advierte a 
empresarios sobre 
la dolarización

"Los que dicen que hay que tirar 
abajo el Banco Central, que hay 
que dolarizar la economía, son los 
que más de�enden el sistema 
injusto que existe en el mundo 
actual", dijo Sergio Massa, 
ministro de Economía, ante un 
grupo de empresarios pyme 
durante el lanzamiento de la 
línea de �nanciamiento Crédito 
Argentino (CreAr) en el evento 
"Expo Banco Nación Conecta" en 
Técnopolis.
"¿Cuánto mercado van a poder 
sostener con salarios de 100 
dólares y con el dólar a 1.900 
pesos para su producción? Esa es 
la dolarización", a�rmó Massa en 
relación a las propuestas del 
candidato presidencial de 
Libertad Avanza, Javier Milei. "Lo 
que se pone en juego en la 
Argentina en este momento es 
Modelo de desarrollo o modelos 
de especulación �nanciera", 
advirtió el ministro. 
Insistió que la devaluación que 
implicaría una dolarización 
dejaría solo "empresas muertas". 
"Algunos pueden buscar 
tranquilidad en la paz, pero 
también hay paz en los 
cementerios y nosotros no 
queremos industrias muertas", 
señaló Massa.
Indicó que esas serían las 
consecuencias de una 
dolarización "en una economía 
donde tienen el 40 por ciento del 
incidencia del dólar en su 
producción, por bienes 
intermedios o bienes terminados 
que son parte de la cadena de 
valor". 
“Para nosotros la economía tiene, 
desde el sentido común, tres 
turbinas centrales. La primera 
asociada a la inversión, la 
segunda asociada a las 
exportaciones y la tercera al 
consumo. Estas son las tres 
turbinas de la economía y está 
claro que este año nos toca 
enfrentar el viaje con una turbina 
muy averiada, que es la turbina 
de las exportaciones”, continuó 
Massa.

C
ali�cado como “histórico”, 
se �rmó el acuerdo para la 
reactivación de la Planta de 

Industria de Agua Pesada (PIAP), 
ubicada en Neuquén y paralizada en 
su producción desde 2017,
“Este es el triunfo de una lucha 
inacabable de los trabajadores y de 
todo el pueblo”, aseguró el secretario 
Adjunto Nacional del ATE, Rodolfo 
Aguiar.
En el acto de �rma realizado en 
Buenos Aires, estuvieron el Ministro 
de Economía, Sergio Massa, el actual 
gobernador de Neuquén, Omar 
Gutiérrez, su sucesor electo y actual 
diputado nacional, Rolando 
Figueroa, la presidenta de la 
Comisión Nacional de Energía 
Atómica (CNEA), Adriana Serquis, la 
secretaría de Energía, Flavia Royón, 
entre otros funcionarios.
Aguiar explicó que “se trata de una 
de las plantas con mayor capacidad 
de producción de este insumo en el 
mundo” y detalló: “No sólo se podrá 
abastecer con agua pesada a las 
centrales argentinas, sino también 
ofrecer al mercado internacional 
siendo una nueva fuente de divisas”.
Actualmente, la planta industrial 
cuenta con una cantidad mínima de 
operarios que realizan tareas de 
mantenimiento sobre las 

maquinarias e infraestructura que 
evitan su deterioro a niveles 
irrecuperables. Sin embargo, los 6 
años que lleva detenida provocaron 
que necesite un nuevo tratamiento 
para que pueda volver a producir.
Es por eso que se �rmó esta 
inversión de 20.000 millones de 
pesos, que incluye la incorporación 
de 150 trabajadores, que prevé tener 
a la PIAP en óptimas condiciones 
para el 2025. Su capacidad de 
producción se calcula en 200 
toneladas por año.

La parálisis e intento de “desguace 
y vaciamiento”
Rubén Méndez, trabajador de la 
PIAP y Coordinador de ATE del 
Sector Nuclear, aseguró que “para 
nosotros esta situación es un hito 
importante, ya que hasta ahora 
teníamos una falta de certezas con 
respecto a nuestra fuente de trabajo. 
Esta conquista fue fruto de una 
lucha muy larga que venimos 
dando desde hace muchísimo 
tiempo”. Recordó que “el Gobierno 
de Macri, a través de sus 
funcionarios, aplicó una política de 
desguace y vaciamiento de la planta 
de agua pesada que nos llevó de 
alrededor de 450 trabajadores en 
2017 a 84 para el año 2019”.

ATE y Massa �rman la 
reactivación de la 
planta de agua pesada

GOBIERNO. SE ENCONTRABA PARALIZADA DESDE 2017.

Por el acuerdo de reactivación 150 trabajadores de 
Neuquén se incorporarán. 
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MOVIMIENTO. MARCHARON OFICIALISTAS Y OPOSITORES.

E
n una multitudinaria 
movilización, de cerca de 
350.000 personas según los 

organizadores, realizada el jueves 18 
de mayo en las calles de la Capital 
Federal, se insistió en el reclamo de 
“medidas urgentes para recuperar los 
ingresos de la clase trabajadora” y el 
“cese de la injerencia del FMI en las 
políticas económicas del país”.
El secretario General de la FeNaT, 
Omar Giuliani, cali�có la jornada de 
“histórica en unidad del movimiento 
obrero organizado y los sectores 
populares”. Aseguró que “está claro 
que la deuda no es con el Fondo, sino 
con nuestro pueblo. Pero también 
está claro que el pueblo está 
demostrando en la calle que hay una 
salida, y es apoyándose en la clase 
trabajadora y planteando otro 
modelo de país”.
Según Fernando Esteche, del Frente 
Milagro Sala y de Encuentro 
Patriótico, la movilización fue un 
“claro síntoma de lo que ha hecho 
este Gobierno, de cómo está el 
movimiento popular y de cómo está 
el país en este momento”.
El secretario General de ATE y de la 
CTA, Hugo Godoy, insistió en que “es 
imprescindible la unidad de la clase 
trabajadora para obligar al gobierno 
a que deje de aplicar las imposiciones 
del FMI, si no el hambre y la pobreza 
van a seguir creciendo”.

Una multitud en 
unidad contra el plan 
de ajuste del FMI

La UTEP, Unidad Piquetera, el Frente de 
Organizaciones en Lucha (FOL), el Frente Milagro Sala, 
la CTA Autónoma, entre otras organizaciones sociales, 
políticas y sindicales, pidieron al gobierno un cambio 
de rumbo.

Dina Sánchez, quien es secretaria 
Adjunta de la UTEP, expresó que 
“estamos frente al Ministerio con una 
agenda muy particular de todos los 
sectores y una consigna que nos 
abraza a todos y a todas: fuera el FMI, 
basta de hambre, basta de pobreza. 
Tenemos al Fondo conduciendo 
nuestras economías y un gobierno 
nacional que se subordina y ajusta 
por abajo y no por arriba. Tenemos 
niños y niñas muriendo por 
desnutrición y una ministra que se 
indigna de ver a las mujeres luchando 
con las niñeces”.
El referente del Polo Obrero (PO), 
Eduardo Belliboni, aseguró que fue 
una marcha “multitudinaria" que 
logró “una unidad sin precedentes”. 
Desde el miércoles, los grupos que 
forman parte de la UP y que 
integraron la Marcha Federal 
Piquetera mantuvieron un acampe y 
vigilia en la Plaza de Mayo.
“La unidad es la novedad” dijo 
Belliboni y agregó, “hasta ahora 
salíamos (a marchar) y la ministra 
decía que éramos extorsionadores. 
Bueno, se está llenando de 
extorsionadores la 9 de julio, más de 
un centenar de compañeros salieron 
a luchar”.
La coordinadora nacional del MST 
Teresa Vive, Mónica Sulle, indicó que 
“esta Marcha Federal deja en 
evidencia la terrible situación que 

padece cada uno de los compañeros 
y que, cuando la panza suena y hay 
hambre en el territorio, salimos 
todos”.
 
En Córdoba capital
El miércoles se realizó un acto en la 
ciudad de Córdoba, en el marco de la 
Marcha Federal que �nalizó en la 
Capital Federal. La marcha contó con 
la participación de una columna 
integrada por integrantes de la 
Federación Nacional Territorial 
(FENAT-CTAA) y del Polo Obrero, que 
se sumaron para solidarizarse con la 
lucha de los estatales de ATE Córdoba 
que realizaron su propia movilización 
en el marco de un paro provincial.
El miércoles, también en Córdoba, se 
concentraron en General Paz y 
Humberto Primo el Frente de 
Organizaciones en Lucha (FOL), 
Pueblo Fuerte, OLP RyL y Asamblea 
por Trabajo y Vivienda. Pidieron al 
Gobierno provincial la 
implementación de la asignación de 
trabajo en la obra pública a las 
cooperativas de trabajo, que en su 
mayoría, cuestionan, “se aboca al 
sector privado”. Reclaman además, 
la compra estatal de productos y 
servicios a las cooperativas para 
generar puestos de trabajo. Luego se 
movilizaron y coincidieron con los 
bloques de la CTA Autónoma, UTEP y 
Unidad Piquetera en Avenida Colón 

350.000. PERSONAS PARTICIPARON EN LA MULTITUDIANARIA CONVOCATORIA EN EL OBELISCO.



24 · 05 · 2023 | EL MEGAFONO  |  7

y General Paz.
“Queremos trabajo para los más 
pobres”, dijo Maximiliano Maita, uno 
de los dirigentes sociales del FOL, y 
añadió: “Somos miles y miles de 
trabajadores cooperativistas que nos 
desarrollamos en una enorme 
cantidad de espacios productivos de 
gran envergadura en obras de 
urbanización que estamos haciendo 
en distintos barrios populares, con 
distintos convenios. Es hora de que 
los gobiernos se pongan a tono con 
los tiempos, los trabajadores de los 
movimientos sociales somos 
laburantes, queremos trabajo y 
estamos demostrando que lo 
hacemos muy bien”.
“Esta movilización … nos uni�ca y es 
contra el ajuste del Fondo Monetario, 
y del Gobierno Nacional pero 
también de los gobiernos 
provinciales”, indicó el dirigente.
“Cerrando una Jornada de Lucha 
saludando como ATE y CTA en el acto 
de la ‘Marcha Federal Piquetera 
Contra el Hambre y el Ajuste’ de 
Tolosa Paz que pasa por Córdoba”, 
escribió Federico Giuliani, de ATE, en 
sus redes sociales. “No solo dejamos 
nuestro saludo, sino que rati�camos 
que la salida es colectiva. Prendamos 
la llama para construir una Huelga 
General Activa en todo el país. Unidad 
de la clase trabajadora y al que no le 
gusta se jode”, agregó.

H éctor Amichetti, secretario 
General de la Federación 

Grá�ca Bonaerense, pidió 
medidas de urgencia para llegar 
a las elecciones más 
competitivos. “La situación 
actual de los trabajadores es 
compleja, no se recuperó la 
pérdida de salario durante el 
macrismo. Es necesario un 
congelamiento del precio de los 
alimentos y un aumento para 
levantar los sectores de ingresos 
más bajos”, propuso. 
Recordó que “desde la Corriente 
Federal cuestionamos el modo 
en que se ha cerrado el acuerdo 
con el FMI”. Dijo que “la 
discusión del acuerdo con el 
fondo, la concentración 
económica, el rol del estado 
como plani�cador, el comercio 
exterior, son los temas que hay 
que poner en discusión como 
parte de un programa”.

TRABAJADORES

Congelamiento de 
precios y bono

350.000. PERSONAS PARTICIPARON EN LA MULTITUDIANARIA CONVOCATORIA EN EL OBELISCO.

Aumentan las 
ganancias 
empresarias

L os economistas Eduardo 
Basualdo y Pablo Manzanelli 

presentaron un trabajo que 
muestra que la participación de 
los asalariados en el ingreso se 
redujo del 51,8% en 2016 al 46,2% 
en 2019, pero esta caída se 
profundizó en el actual gobierno: 
43,9% en los tres primeros 
trimestres de 2022).
El trabajo de FLACSO re�eja que 
las ganancias empresariales 
aumentaron porque entre 2016 y 
2022 el costo salarial cayó 18,6%, 
mientras la productividad 
registró un descenso menor, de 
5,5%. Esto se profundizó durante 
el actual gobierno: el costo 
salarial se redujo 4,5% y la 
productividad creció 0,8%. Entre 
2018 y 2022 los trabajadores 
trans�rieron al capital una suma 
de 46.800 millones de dólares, si 
se considera el tipo de cambio 
paralelo y 87.800 millones, según 
el precio o�cial del dólar.

El gasto primario se 
achicó 10 % 

E l Ministerio de Economía 
informó que el dé�cit primario 

del sector público nacional de abril 
fue 331.373 millones de pesos y de 
407.388 millones el dé�cit 
�nanciero, que incluye el pago de 
intereses de la deuda pública. Los 
ingresos totales de abril alcanzaron 
1,87 billones de pesos (+71,9% 
interanual) y las erogaciones 
primarias 2,20 billones (+88,7% 
interanual).
Así, termina de conformar un dé�cit 
acumulado de 1,02 billones de pesos 
en el primer cuatrimestre del año, 
que equivalen al 0,59% del PBI.
El propio Ministerio a�rma que "la 
variación interanual real del gasto 
primario fue negativa en un 9,7%". 
Y resalta que, como moderó "la 
ejecución del resto de los gastos, 
morigeró el impacto negativo" de  
caída de la recaudación por  los 
menores tributos del comercio 
exterior.
El gobierno -dice el informe-, 
priorizó la asignación de fondos 
para inclusión social, seguridad 
social, educación e  infraestructura 
energética y de viviendas.

GOBIERNO
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S olo cuando el dinero de un 
país se utiliza para 

políticas sociales, la emisión es 
un problema. Mientras la 
misma sea para engordar los 
intereses de letras en manos 
bancarias o fondos de 
inversión, ese problema se 
convierte en obtención de 
liquidez y solvencia.
El nivel de deuda global se 
ubicó en niveles pico y superó 
el monto previo a la pandemia. 
Las propias economías 
emergentes,  cada vez tienen 
más di�cultades para emitir en 
su propia moneda. Es que los 
bonos en moneda local 
compiten contra la tasa de 
interés de los bonos de países 
desarrollados, cada vez más 
bene�ciados con la suba estas 
tasas.
Es el mercado de deuda, 
asentado en el precio del 
dinero, el que hace tambalear 
permanentemente los precios.  
Una bola de nieve, una 
sobreproducción de 
instrumentos que in�a 
permanentemente el resto de 
las cosas y condiciona así 
-como principal factor- al 
conjunto de los bienes y 
servicios producidos.
Esa es la encrucijada en la que 
vivimos y sólo se explica desde 
las relaciones de fuerzas: cada 
fracción impone esa cuota para 
obtener el mayor valor posible.
Son las relaciones de poder la 
principal variable a tener en 
cuenta para pretender revertir 
esta situación. O resignarse a 
ser una variable de ajuste para 
ser siempre espectadores de un 
mercado que no nos pertenece.

Principal variable
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Cada vez hay más casas 
construidas, pero menos 
personas con vivienda propia

TRABAJADORES. RESULTADOS CENSO 2022.

E l Indec publicó los resultados provisionales del Censo Nacional 
de Población, Hogares y Viviendas, realizado en 2022, en la 

que se detalla la situación habitacional en todo el territorio 
nacional.
A nivel nacional, el informe indica que el 65,5% de los hogares del 
país cuenta con vivienda propia, una reducción del 6,6% a 
comparación del censo 2010 (72,1% de viviendas propias, con o sin 
terreno). El otro 34,5% habita en un lugar alquilado, cedido, prestado 
u “otro”.
En la provincia de Córdoba, la cantidad de hogares con vivienda 
propia es aún menor: 58,7%. 
Desde Inquilinos Córdoba expresaron: “Cada vez hay más viviendas 
construidas, pero cada vez son menos las personas que tienen 
vivienda propia y cada vez somos más las personas que vivimos 
en casas que no son nuestras. Entonces, ¿hasta cuando?”.
En el departamento Río Cuarto la cantidad de hogares propietarios 
de su vivienda es del 59,7%, por lo que dos de cada cinco familias 
vive en un hogar alquilado, prestado u otro.
El ajuste anual de los contratos de alquiler para �nes de mayo se 
encuentra al borde del 100%, en base a lo establecido en la ley 
27.551, vigente desde julio de 2020.
Dicha legislación establece el Índice para Contratos de Locación 
(ICL), elaborado por el Banco Central de la República Argentina 
(BCRA), en cual toma dos variables económicas para determinar 
el incremento anual del precio del alquiler: los salarios y la 
in�ación.
El último dato del ICL, del día de ayer, �jó el 99,02% de aumento 
interanual para los contratos que cumplan uno o dos años de 
vigencia (ya que la ley solo avala contratos por tres años).

Según el organismo o�cial, la cantidad de 
hogares con casa propia se redujo un 6,6% en 
doce años. La actualización automática de los 
alquileres roza el 100%.

S egún el informe realizado por la Junta Interna de los 
trabajadores del INDEC, un hogar constituido por una pareja 

de 35 años con dos hijxs en edad escolar necesitó, en abril de 2023, 
de 322.290 pesos para satisfacer sus necesidades mínimas.
Este valor se compone de  113.919 pesos necesarios para adquirir 
una Canasta Alimentaria Mínima y de 208.371 pesos para acceder 
a otros bienes y servicios básicos.

TRABAJADORES. ATE INDEC.

Una familia de 4 integrantes 
necesitó 322.290 pesos para 
cubrir sus necesidades 
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H
ace medio siglo, en Arturo 
Bas y San Juan de la 
capital cordobesa, una 

concentración popular de 20.000  
trabajadores, estudiantes, 
organizaciones políticas y 
revolucionarias se congregó para 
recordar el 4° aniversario del 
Cordobazo. Allí estuvo presente el 
presidente de Cuba, Osvaldo 
Dorticós. 
El próximo lunes, en el Salón 
Agustín Tosco del Sindicato de Luz 
y Fuerza de Córdoba, trabajadores y 
estudiantes recordarán este hecho 
y el 54° aniversario de la gesta 
obrera-estudiantil.
La iniciativa pretende salirse de una 
recordación o�cial del Cordobazo 
para recuperar la con�uencia y 
unidad de distintas corrientes 
políticas en esta gesta histórica, 
explicó Guido Dreizik, referente del 
Circulo Sindical de la Prensa de 
Córdoba (CISPREN) y organizador.
En el Cordobazo, manifestó Dreizik, 
estuvieron “Elpidio Torres, del 
peronismo ortodoxo, que abrevaba 
en las ideas de la comunidad 
organizada; junto a Atilio López, 
peronista de la liberación nacional 
y Agustín Tosco, quien pensaba en 
clave de patria socialista”. 
Hubo un sinnúmero de 
organizaciones barriales, 
estudiantiles, religiosas, de todo 
tipo que con�uyeron “en la unidad 
de acción del pueblo con objetivos 
claros, por ejemplo, el de fuera la 
dictadura, el movimiento obrero 

TRABAJADORES. ACTO PARA RECORDAR EL 54° ANIVERSARIO DE LA HISTORICA LUCHA.

con sus reivindicaciones sectoriales, 
los estudiantes y sectores más 
politizados con reivindicaciones 
políticas que se venían dando y esa 
con�uencia fue un faro para 
América Latina”, planteó el 
trabajador de prensa.
En cuanto al presente del 
movimiento obrero, Dreizik 
manifestó que es muy fuerte la 
evidencia de la derrota cultural. 
“Ningún político que dispute 
representación en alguna instancia 
de gobierno cree necesario de hablar 
desde los trabajadores y hacia un 
país liberado. Se impuso los 
designios del Consenso de 
Washington”, argumentó.
Si bien el escenario es difícil, “el 
enemigo fracasó en todas las 
políticas que llevó adelante”, dijo 
Dreizik y agregó: “triunfó en una 

Cordobazo: reconstruir la unidad 
de la gesta obrero estudiantil
“El enemigo fracasó en todas sus políticas” y hay buenas señales en el presente 
en cuanto a coordinación de luchas, dijo Guido Dreizik, dirigente de Cispren.

REVISTA SIETE DIAS. EL 29 DE MAYO DE 1973, UNA MULTITUD CONMEMORÓ EL CORDO-
BAZO CON LA PRESENCIA DEL PRESIDENTE CUBANO DORTICOS. 

sola cosa,  en la publicidad y la 
propaganda. Pero en cuanto a 
soluciones reales al pueblo, no hay 
ningún acierto: no hay viviendas 
para todos, no hay educación de 
calidad, no hay salud para todos”.
“El campo está allanado para 
avanzar. Desde el punto de vista de 
la coordinación de las luchas, hay 
buenas señales”, concluyó. 
En el acto de recordación del 
Cordobazo que se realizará el 
próximo lunes, estarán como 
oradores Miguel Apontes (Cispren) 
y Esteban Coalova (Federación 
Universitaria de Córdoba). También 
Ilda Bustos (grá�cos) y Luis Bazán 
(Sivialco) realizarán un homenaje 
a Mario Díaz. Las palabras �nales 
serán de Gabriel Suárez (Luz y 
Fuerza) y habrá música y muestra 
fotográ�ca de la gesta histórica.
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L
a dolarización de la 
economía argentina y sus 
consecuencias para la clase 

trabajadora, fue el eje disparador de 
la actividad que organizó el pasado 
miércoles 4, en su sede gremial, el 
Sindicato de Trabajadores 
Municipales de Río Cuarto. La 
exposición estuvo a cargo de 
Rodolfo Treber, analista económico 
y trabajador del BCRA. 
Treber desarrolló un análisis 
histórico desde donde abordó la 
in�uencia del dólar como patrón de 
intercambio monetario en la 
economía nacional y las políticas 
públicas que moldearon el esquema 
actual de participación de 
commodities nacionales en el 
mercado mundial. 
“El 90% de los productos 
alimenticios nacionales incorpora 
en su elaboración elementos 
importados, incluso las tarifas 
energéticas del país están basadas 
en precios internacionales. Desde 
el año 2012 los argentinos pagamos 
precios dolarizados permanen-
temente”, señaló Treber enfatizando 
que el proceso de dolarización 
existe de hecho y se ha 
profundizado en las últimos cuatro 
décadas.
“Fue la destrucción del IAPI 
(Instituto Argentino de Promoción 
del Intercambio), a partir del golpe 
de estado del ́ 76, lo que dio inicio a 
la liberalización total del comercio 
exterior y puso en manos de las 
exportadoras transnacionales la 
de�nición sobre cómo y cuánto 
vender en el exterior los alimentos 
y commodities nacionales” indicó 
el economista. 
En el análisis de los factores que 
favorecen la desregulación de los 
precios nacionales, Treber señaló  la 
Ley 21.526 de entidades �nancieras, 
sancionada en 1977 por el gobierno 
de facto. La ley liberalizó la 

"Desde el año 2012 los argentinos 
pagamos precios dolarizados"
En una charla organizada por el Sindicato de Trabajadores Municipales, el 
economista Rodolfo Treber expuso la perdida de soberanía económica del país 
desde hace 40 años, causada por la liberalización del comercio exterior.

actividad de los bancos comerciales, 
apuntaló los créditos a individuos 
por sobre los créditos a sectores 
productivos, permitió el cobro de 
aranceles por el uso de tarjetas y 
cuentas bancarias entre otros, y 
fomentó la inversión en activos 
�nancieros, como forma de 
aumentar los ingresos. En 
resumidas cuentas, otorgó a las 
entidades bancarias una enorme 
capacidad de maniobra y una 
centralidad en las de�niciones 
macroeconómicas nacionales, por 
sobre las del propio estado nacional.
Treber señaló que son las empresas 
que concentran la exportación de 
productos nacionales –primarios y 
casi sin agregado de valor en origen-
 las que reclaman al estado un 
intercambio de mayor cantidad de 
pesos por cada dólar exportado. La 
puja por el tipo de cambio que 
representan esas exportaciones es 
la causa principal que pone en 
agenda la propuesta de dolarización 
en el país. Propuesta que 
favorecería a este conglomerado de 
exportadoras con mayor cantidad 
de activos en dólares (Cargill, ADM, 
Cofco, Dreyfus, Bunge, entre otras), 

pero no al conjunto de bancos 
nacionales y grupos económicos 
con mayor cantidad de activos en 
pesos nacionales.
Respecto a las consecuencias 
directas que tendría un escenario 
de dolarización, Treber explicó 
como la división entre la base 
monetaria actual del país 
-calculada en 15 billones de pesos 
entre dinero circulante más pasivos 
emitidos- sobre las reservas en 
dólares -30 mil millones- resultaría 
en una conversión directa de los 
ingresos de trabajadores que se 
verían mermados y reducidos a 
niveles de indigencia.
“Si queremos iniciar un proceso de 
valorización del peso, necesitamos 
empezar un proceso de 
industrialización. Reactivar los 
astilleros para desarrollar la �ota 
mercante es una de las decisiones 
claves que tenemos que tomar para 
alcanzar la soberanía económica” 
aseguró el analista económico, y 
a�rmó: “lo que necesitamos es 
organización política para 
recuperar los resortes de la 
economía y el comercio”.

DEBATE. TREBER EN LA SEDE DEL SINDICATO DE TRABAJADORES MUNICIPALES.

TRABAJADORES. IMPACTO DEL DOLAR Y PUJA DE DIVISAS EN LA ECONOMIA NACIONAL
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TRABAJADORES

Debatieron la libertad 
de expresión en la 
era digital

L a verdad no vende, desde el 
momento que la noticia se 

convirtió en mercancía”, dijo 
Miguel Rodríguez Villafañe, 
abogado de larga trayectoria quien 
diserto en el conversatorio “La 
libertad de expresión en la era 
digital”.
Organizado por el Circulo Sindical 
de la Prensa de Córdoba (CISPREN) 
Río Cuarto, la actividad se realizó 
el jueves de la semana pasada en 
la sede del sindicato y tuvo 
también la palabra de Hernán 
Vaca Narvaja, periodista y docente 
de Comunicación de la UNRC.
El conversatorio fue en el marco 
del 40° Congreso del Cispren que 
se realizará el 9 y 10 de junio 
próximo en  Río Cuarto.
Sobre la era digital, Villafañe 
explicó que se vive en realidades 
simultáneas, superpuestas y 
tiempos multicrónicos. 
Esto produce un cambio incluso 
en el concepto de patria, ya que se 
pierde la sensación de tiempo y 
espacio. Villafañe se re�rió al 
mundo multipolar y dijo que 
ahora hay 5 ejércitos. A las tres 
fuerzas tradicionales (aérea, 
terrestre y marítima) se le suma 
la de la desinformación y la ciber 
informática. Esto se pudo ver en 
la guerra entre Rusia y Ucrania, 
añadió.
Si bien estamos ante un momento 
crítico en el país, “el mundo es 
desa�ante”, señaló.

Cooperativas exigen 
fondos postergados 

C ooperativas de trabajo de 
Córdoba se reunieron ayer en 

el Centro Cívico de Río Cuarto junto 
a Alberto Mousist, Subsecretario de 
Cooperativas y Mutuales de la 
provincia. El encuentro se dio a 
partir de una nota presentada hace 
quince días, donde los �rmantes 
exigían información sobre el estado 
actual de ejecución del Fondo 
Provincial para la Educación y 
Desarrollo del Sector Cooperativo, 
un capital sustentado por el aporte 
de las propias cooperativas a través 
de un fondo nacional coparticipable 
conocido como FONEDU. 
En la provincia de Córdoba dicho 
fondo es instrumentado por el 
Ministerio de Industria, Comercio y 
Minería, cartera de la cual depende 
la Subsecretaría a cargo de Mousist. 
Durante el 2022 el fondo provincial 
recaudó más de 300 millones de 
pesos que en su gran mayoría no 
fueron asignados ni ejecutados en 
los proyectos presentados por las 
cooperativas.  
Las cooperativas presentes, 
provenientes de Río Cuarto, 
Córdoba, Alcira Gigena, Moldes y 
Villa María, reclamaron que no hay 
ningún tipo de trazabilidad de los 
proyectos ni comunicación por 

parte de la Subsecretaría; incluso 
frente a carpetas presentadas hace 
más de dos años. Por otra parte, 
advirtieron que la mayoría de las 
700 cooperativas de trabajo de la 
provincia desconocen la existencia 
del Fondo para el Desarrollo del 
Sector Cooperativo, por la falta de 
información promocionada desde 
la Subsecretaría.  
Mousist garantizó que se evaluarán 
en un corto plazo todos los 
proyectos elevados y que se 
reabrirán las instancias para 
presentación de los mismos, por 
parte de las cooperativas que no 
habían logrado hacerlo antes. Sin 
embargo, advirtió que desde su 
función no puede proponer ningún 
tipo de política pública destinada a 
las cooperativas, en el marco de las 
inminentes elecciones provinciales 
que podrían –en el caso de 
continuar la actual gestión- 
reordenar la estructura de cargos y 
roles de muchos de los funcionarios 
públicos. En relación a esto, 
remarcó la propuesta del 
o�cialismo de instituir un 
Ministerio de Cooperativas y 
Mutuales que reordenaría la 
vinculación con el sector.    

TRABAJADORES. REUNION CON LA PROVINCIA.
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